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◆ 第 2回理事会報告 

11月18日（金）今年度第 2回の理事会をアークス本社で開

催されました。理事 12名に対して出席者7名、委任状4通で

理事会は成立しました。 

冒頭横山理事長からご挨拶を頂き、当協会は高齢化に進んで

いる組織にしてはしっかりやっていると認識しているとの事

でした。仕事柄全国を回って多くの組織を見ているが、傾向と

して高齢化に伴う組織の脆弱化が進んでいると感じるが、その

様な事にならない様に来期以降も組織をいかように運営して

行くかを踏まえて協会と森ボラ協議会が堅実な運営をして貰いたいとのご訓示を頂きました。 

横山理事長を議長として議事は進められ次の二議案は承認されました。 

 

議案審議 

第一号議案 2016年度前期事業報告及び会計報告 

第二号議案 「森ボラ協議会」に係る件 2016年度前期事業報告及び会計報告 

その他検討事項として、来期のオイスカとの連携に付いて検討されました。 

                  （文・事務局） 

 

◆  CGCの森（水明郷の森・烏柵舞の森）この一年 

千歳市支笏湖に隣接している国有林 CGC水明郷の森と烏柵

舞の森は2004年の台風18号で甚大な被害を受けました。CGC

グループのレジ袋有料化によって得た売り上げの一部の支援

を受けて水明郷は2009から烏柵舞は2013年から災害に強い森

を目指して復興事業に着手しました。アカエゾマツや広葉樹の

植栽事業は完了し現在は育林管理が行われています。 

今年の5月には半年ぶりの訪問で雪害や食害の現況調査に

始まり作業回数は12回でした。 

水明郷の森は石狩森林管理署と新たに契約を結び“北海道 CGCみどりとこころの基金”からご

支援を頂き「水明郷の森―植栽後の育林管理事業―」 として生長の遅れている広葉樹の育林管理

をスタートさせました。植栽したトドマツは順調に生長していますが、ミズナラ、ハルニレ、イ

タヤカエデ、ヤチダモは雪害や食害を受けながらも健気に萌芽更新は認められますが生長は遅れ

が目立つ中、下草刈り等で成長の手助けになる様環境整備を行いました。 

9月には枯死した広葉樹列に澄川で養生した 100本のミズナラポット苗を補植しました。6月と

8月には25区155の植栽列と作業道の下草刈りは完了しました。トドマツは順調に生長が確認出 

来ました。 

■ トピックス                                                        
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水明郷生長したトドマツ 



烏柵舞生長したヤチダモ 

烏柵舞の森は、6月、8月に 17区125の植栽列の草刈りを行いました。アカエゾマツ、広葉樹

とも順調に生長しています。5月のアカエゾマツの枯死調査では表－1で示す様に順調に活着して

いる事が解りました。 

 

 

 

 

 

以前直播をした№3区の6植栽列は発芽が確認されず下草が覆い茂り草原状態でしたので下草

刈りの整備後、10月にオイスカ・ユネスコ48名のボランティア

の皆さんが集まり育樹祭が開催され 800本程のアカエゾマツを

植栽し、汗をかいた後の座学では、酒井さんが種子の移動に関

する“3つの ｗ”や葉っぱの話では普段習得する事の少ない知

識に大きな満足感を持って貰ったようです。 

北海道CGCみどりとこころの基金の谷口事務局長から最終検

収を受け 2016年度の活動を終えました。（文・事務局） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆“すみなみ”小学校卒業記念植樹会の報告 

10月28日澄川南小６年生 55名 教諭3名 （株）かんぽ生命４名 会員5名  

10月28日に澄川南小6年生 55名は森林観察会、草刈体験

に続き今日は澄川都市環境林のゲート横に記念植樹を行いま

した。 

まずは子供たちが選んだイタヤカエデ・エゾヤマザクラ・ナ

ナカマドの 3本の根巻き苗の冬芽を観察してもらい紅葉した

葉を一枚ずつ渡してから「草と木の違い」「紅葉の色」の話を

しました。 

3班に分かれて前回草刈をした所の植え穴に土運び・植栽・

潅水をして後から会員が支柱を立てました。記念写真の後にビ

リギャルの話を例に育ちは遅いが長く二酸化炭素を吸収蓄積

するミズナラの話をしました。 

この記念植樹が子供たちの記憶の片隅に残り森を大事にす

る人になって欲しいと願っています。ご多忙の中㈱かんぽ生命

保険札幌の田端支店長ほか 3名が視察に来ておられてこの植

樹会に参加されました。（文・酒井） 

 

《水明郷・烏柵舞の森年間活動回数と参加人数》 

 

作業月 

場 所 作業内容 日数 参加人数 

5月 
・水明郷・烏柵舞 

・烏柵舞の森 

・現況調査 

・人力地区整備、施肥試験 

1日 

2日 

15名 

40名 

6月 
・水明郷の森 

・烏柵舞の森 

・下草刈り 

・下草刈り 

2日 

2日 

24名 

30名 

8月 
・水明郷の森 
・烏柵舞の森 

・下草刈り・広葉樹列補植 

・下草刈り・未植栽地植栽 

2日 

2日 

26名 

26名 

9月 

10月 

・水明郷の森 

・烏柵舞の森 

・広葉樹列の補植 

・育樹祭準備、マーキング 2日 37名 

・烏柵舞の森 ・オイスカ、ユネスコ合同育樹祭 

計 13日 198名 

(表―2) 

- 2 - 

                   《烏柵舞の森アカエゾマツ枯死率調査》           5月26日調査 

 №4 №6 №7 №8 №10 №11 №12 №13 №14 №15 

本数 520 1,088 495 661 583 505 296 373 405 295 

枯死数 2 51 6 18 10 31 10 9 3 4 

率（％） 0.4 4.7 1.2 2.7 1.7 6.1 3.4 3.4 0.7 1.4 

（表－1） 
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◆ニセアカにキノコは出ません 

  ①2015年6月14日ニセアカシアにキ

ノコは出るか議論になり、種菌業者や林

産試験場や長野県林業試験場に問い合わ

せるもはっきり分からず澄川第一物置裏

にシイタケとナメコを植菌しホダ場を作

りました。たが2016年11月現在キノコ

は発生しません 

 ②2016年11月16日、澄川Ｅ-1地区のニセアカシア除伐活動をして

いますがミズナラの枯れ木には沢山ムキタケが出て楽しんでいます。 

 ③ところが隣に同じように倒れているニセアカシアには何のキノコ

も出ていません。ニセアカシアの樹皮には毒性があるとの報告があり、

そのせいかシイタケ、ナメコ、ムキタケ菌の適木でないのか原因は分

かりません。(文・酒井) 

◆澄川南小学校 6年生卒業記念の名札つくり 

11月25日、森ボラメンバー6名が澄川南小学校6年生56

名に理科実験室でネームプレート作りのお手伝いをしました。

3階の窓からは初冬の景色が広がっています。 

バーニングペンの関係で 2班に分かれホウノキの板に子供

たちが自分の思いをきざんでいました。覗いて見るとエネルギ

ーのあふれる全く個性豊かな文字が並んでいました。姓名を四

角四面で書く子は皆無で横文字、イラスト、名言、花柄、ハー

ト、ラケットや飛行機その他もろもろ自由な発想で裏表を使い

時間切れでも頑張る子もいて自分の表現に励んでいました。事前にどんな指導があったのか、な

んだか名刺つくりの枠を超えているようでした。火傷をする子もなく先生の指導で無事に終わり

ました。子供達は来年中学生です。環境や性格、才能、進路は違うと思いますが自分の道をしっ

かりと歩んでほしいと願うばかりです。（文・加藤） 

◆年末恒例の大忘年会が開催 

さる12月7日〜8日（一泊二日）三笠温泉「太古の湯」に於いて、

25名の参加者により盛大に行われました。宿到着後、先ずはこれか

ら雪の時期を迎えて本格化する間伐作業に関連した VTRで全員勉強

会。その後、18時から大宴会！ 

今年のコンセプトは「参加者お一人お一人からお言葉を頂く」で、

開会にあたり幹事より一言と言う事で幹事

の和田氏より「太古の湯」に決定した経緯の説明がありました。

そしていよいよ開会！先ずは代表幹事の酒井氏のご挨拶、初代

事務局長高野氏の乾杯のご発声、その後順次皆様よりスピーチ

を頂きました。宴の途中、恒例の湯沢氏からご提供頂いたク

リタケ粉末2瓶、乾燥シラタキ2袋の争奪「じゃんけん大会」

するなど賑やかな内に宴会も終わりに近付き、二代目事務局

長の西野氏の中締めで無事終了。その後河岸を変えて幹事部屋

にて二次会。大量に持ち込んだお酒も概ね完飲し、翌朝は宿酔いの方もちらほら（笑）何よ

りもこの二日間好天に恵まれ、翌朝は気分も晴れやかに、朝陽に送られて宿を後にしました。 
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なお各種お酒をご提供頂きました杉本、合田、清澤、小笠原、湯

澤の各氏、並びに全員に渡る銀杏をご提供頂きました永田氏に厚く

御礼申し上げます。 

来年の幹事はじゃんけん大会の結果を受けて市山、荒舩両氏に決

まりました。さて、どんな趣向で楽しませて頂けるでしょうか・・・

宜しくお願い致します。（文・三橋） 

 

 

 

出席者：市山・大窪・荻田・橿棒・加藤・清澤・酒井・佐野・髙野・釣井・西野・矢澤・和田 

 

1. 2017年1月、2月スケジュール・・幹事会 1月6日（金） 

2. 親子森林教室森 2017年度応募要項他・・2017年度応募開始12月 

   チラシ配布：エルプラザ,自然ウオッチングセンター、青少年科学館、環境プラザ、西岡公園

3. 森林・山林多面的発揮機能対策進行状況・・1月B地区の間伐 

                                          1月伐木安全講習会荒舩さん受講 

4. 澄川環境林現況調査の検討 

5. 冬季セミナーの2月、3月開催の件 

  2/15カラカネイトトンボを守る会講演依頼  会員例会・・2017年度多面対策事業案内 

    3/15手稲里川探検隊 鈴木玲氏       会員例会・・2017年度親子森林教室案内 

6. 活動・・1/6 澄川で安全講習(B区) 講師酒井さん 

7. 委員会報 

   広報委員会・・横山理事長新年のご挨拶 1月 1日掲載 

   助成委員会・・子どもゆめ基金申請完了 

8. その他  

   ・忘年会会計報告・・三橋さん、和田さん幹事有難うございました。 

   ・2016年11月会計報告 

 
 

月 日 行事・活動地 参加数 活動内容 

11月 14日（月） 澄川 15 ニセアカ、傾斜木の選定(E-1,3) 

11月 16日（水） 澄川 15 蔓切り、危険木、小径木の整理伐(E-1) 

11月 18日（金） アークス本社 7 第二回理事会 

11月 22日（火） 澄川 20 B-4区整理伐調査終了・薪割り材の積込み 

11月 24日（木） 澄川 14 管理地の廻りと物置の整理・蔓切り(E-3) 

11月25日（金） 澄川南小学校 6 6年生ネームプレート作り支援 

11月 28日（月） 澄川 19 標準木調査(B-4)・カンジキ用コクワ木成型 

11月30日（水） 澄川 13 E-1区整理伐片づけ・危険木2本処理 

12月 2日（金） 澄川 11 E-1整理伐・D-6,7,8標準木調査（25本） 

12月 5 日（月） 澄川 21 カシワ(E-1),イチイ(D-3)新たに発見 

12月 7日・ 8日  三笠温泉(太古の湯) 25 忘年会 

12月 9日（金） ラルズビル 13 定例幹事会 

12月13 日（火） 札幌エルプラザ 21 
会員例会：髙野豊さん「カラスの話」 
講演：宮坂省吾氏「札幌の失われた河川を歩く」 

12月15日（木） 澄川 18 仕事納め・雪掻き・機械整備・棚卸 

■今月の幹事会                                                     
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■活動履歴                


